



1ère édition des trophées "Les Jardins d'Hippocrate"

Communiqué de Presse, sous embargo jusqu'au 6 décembre, 17h30

L'association française biodiversanté a remis ce mardi 06 décembre, les trophées "Les Jardins d'Hippocrate" à l'EHESP de Rennes. Les trophées récompensent six établissements de santé ayant réalisé des aménagements paysagers durables et novateurs, parmi les 105 dossiers reçus, issus de 51 établissements différents.

Ouvert à tous les établissements de santé et médico-sociaux de France (publics, privés lucratifs/non lucratifs), l'inscription était gratuite afin de faciliter la participation du plus grand nombre. Six trophées ont été remis : un Grand Trophée (pour la démarche globale), quatre Trophées thématiques reprenant les 4 axes d'une démarche RSE* ainsi qu'un Trophée "Hors catégorie".

"GRAND TROPHÉE" - CH LE ROUVRAY - Sotteville-Lès-Rouens (76) - FHF

L'établissement de santé a véritablement mis en place une politique responsable globale de biodiversité autour de ses aménagements paysagers et l'a intégré dans son projet d'établissement ou stratégie d'entreprise.

Une dynamique engagée à 360°

Dès 2009, la Direction du CH du Rouvray inscrit pour la première fois dans son projet d'établissement sa volonté d'agir dans une logique de développement durable. Aujourd'hui, le CH a mis en place une politique responsable globale de biodiversité avec seize collaborateurs autour de ses 80 hectares d'aménagements paysagers partagée par le plus grand nombre.

Les quatre axes des trophées thématiques sont représentés :

- Biodiversité : une gestion différenciée des espaces, une serre de production, de l'éco-pâturage, deux vergers conservatoires, un poulailler conservatoire pour la gestion des déchets alimentaires, compostage des déchets verts ...
- Social / QVT : création de jardins familiaux (47 parcelles de 100/200m²) gérés par une association interne, mise à disposition de plantes...
- Économique / Résident : création de jardins thérapeutiques, organisation d'ateliers en collaborateur soignants / Services Parcs et Jardins.
- Sociétal : accueil d'une association d'insertion pour une culture maraîchère (1 hectare), organisation événements culturels ...

TROPHÉE "BIODIVERSITÉ" - axe *environnemental* - CHU BORDEAUX - Site Haut Lévêque et Xavier Arnoz (33) - FHF

L'établissement de santé a mis en place une gestion écologique de ses aménagements paysagers, ou a intégré la biodiversité dans ses projets fonciers, de façon désintéressée sans retour direct pour l'humain.

La biodiversité au cœur des enjeux du développement durable

Le CHU de Bordeaux est engagé dans une démarche de développement durable depuis 2008, pilotée par une gouvernance dédiée. La faune et flore sont un axe à part entière de la politique.

- Rationaliser la gestion des espaces verts et l'affectation des ressources nécessaires.
- Restaurer, préserver et gérer l'environnement en limitant l'artificialisation, les pollutions (engrais, pesticides, pollution induite par les engins) et le dérangement en favorisant la diversification des milieux et espèces.

Cette préservation des espaces naturels a permis de classer les 58 hectares d'espaces naturels en cinq catégories : ornementaux, jardinés, rustiques, champêtres et naturels/boisés. Elle s'inscrit également dans le cadre de la démarche de coulée verte de la métropole bordelaise.

TROPHÉE "QUALITÉ DE VIE AU TRAVAIL" - axe social - INSTITUT GUSTAVE ROUSSY - Villejuif (94) - Unicancer

La Qualité de Vie au Travail (QVT) est devenue en l'espace de quelques mois une priorité absolue des établissements de santé. L'environnement de travail et l'attention portée aux équipes sont des facteurs d'attractivité et de différenciation.

Une action menée par et pour le personnel

Le projet est une initiative émanant de collaborateurs qui ont végétalisé les espaces extérieurs. Cette démarche a été remarquée par la Direction, conduisant à une collaboration pour imaginer un projet de paysagisme de grande envergure autour de l'hôpital.

Animé par une centaine d'adhérents issus de tout secteur : soin, entretien et administration, ce projet comprend un potager partagé (nommé GaRden en hommage au fondateur) un verger offrant une aire de pique-nique, un jardin méditerranéen et la végétalisation du parvis de l'entrée de l'hôpital.

L'institut Gustave Roussy a à cœur d'offrir un havre de paix et de reconnexion à la nature à travers ces jardins participatifs.

TROPHÉE "PATIENT" - axe économique - CH SAINTE CROIX - Baume-les-Dames (25) - FHF

La nature peut être bénéfique à chaque étape d'un parcours de soin. L'établissement de santé a développé un projet structuré centré sur la nature dans le parcours de soins de ses patients / résidents.

Découvrir ou retrouver les sensations qu'apportent un jardin

Depuis septembre 2021, le service d'EHPAD et le secteur sanitaire ont mis au point un jardin thérapeutique au CH de Baume-les-Dames. Un sondage mené en interne auprès des 130 résidents, met en évidence le désir de découvrir ou de retrouver des sensations qu'apportent le contact à la nature.

Le jardin (400m²) a été structuré grâce à un financement de l'ARS, de façon à y pratiquer différents ateliers thérapeutiques : actions horticoles, embellissement du jardin ou l'intérieur de l'hôpital, ou encore la transformation des produits du jardin.

L'intégration dans le projet d'établissement et le suivi des résidents, animée par une équipe pluridisciplinaire (psychologue, psychomotricienne, animatrices, service technique), garantissant sa pérennité.

TROPHÉE "TERRITOIRE" - axe sociétal - CH SAINT LÔ - Saint-Lô (50) - FHF

L'établissement de santé (acteur incontournable de sa zone) a noué des relations fortes et pérennes avec des acteurs locaux autour de projets liés aux aménagements paysagers et aux plantes, sur son initiative ou celui des partenaires-acteurs locaux.

Ouverture sur le territoire : la biodiversité comme point d'ancrage

Créée en juillet 2019, l'association "La légumerie/conserverie solidaire" est le fruit d'une rencontre entre la Banque Alimentaire de la Manche, I.P.E Environnement (qui développe une offre d'insertion féminine), la Cuisine Centrale du GIP de Restauration Collective du Centre-Manche (GIP RCCM) et le groupement hospitalier Centre Manche.

Le CH Saint-Lô met donc à disposition des terres agricoles lui appartenant (3.5 hectares), afin qu'un chantier d'insertion y exerce une pratique maraîchère. Les légumes produits sont ensuite transformés dans une légumerie, puis livrés, prêts à cuisiner, au GIP RCCM afin qu'ils se retrouvent dans les assiettes des enfants (écoles, crèches) de Saint-Lô et des patients du CH Saint-Lô. Un projet en totale cohérence avec les réglementations actuelles (produits sains, biodéchets).



"HORS CATÉGORIE" - ESPIC SSR LES LAURIERS ROSES - Levens (06) - FEHAP

L'enjeu stratégique de l'eau

Les eaux d'un lieu de santé se trouvent chargées de micropolluants ayant un impact sur la biodiversité aquatique. Il était important pour l'association CHAÎNE DES VIES 06 de considérer ce constat dans sa démarche forte de H.Q.E.

Depuis 2015, l'établissement est équipé d'une station de traitement des effluents hospitaliers par phytorestauration (bâchée de 1 000 l, 3 bassins verticaux, 1 bassin horizontal, plaque de cuivre, fontaine) avant que l'eau ne soit réintégrée dans le réseau d'assainissement.

L'action a été co-construite avec de nombreux acteurs :

- création de la station (architecte paysagiste, architecte, entreprises, CEMAGREF)
- développement des analyses (recherche) : CNRS, 2 étudiants (recherche des plantes), CHU de Nice, Laboratoire de l'environnement de la métropole NCA, Lyonnaise des eaux
- entretien des bassins : équipe dédiée Les Lauriers Roses

Le jury, pluridisciplinaire était constitué de sept membres :

- Marie FIERES (AFAUP),
- Ianis DELPLA (EHESP),
- Jordy STEFAN (Askoria),
- Jonathan FLANDIN (ARB I-d-France),
- Alexandre PANEL (Groupe Pierre FABRE),
- Hervé BERTRIX (Domaine de Chaumont sur Loire),
- Jean-François DENIZE (Biodiversanté).

Récompenses



Grand Trophée

- 1 dotation de 1.000€
- 1 formation jardin
- 1 kit pédagogique "biodiversité et santé"
- 1 abonnement au site Agri-city.info



Trophées thématiques

- 1 formation d'hortithérapie
- 1 kit pédagogique "biodiversité et santé"
- 1 abonnement au site Agri-city.info

A propos de Biodiversanté :

Créée durant la crise sanitaire de la COVID, l'association biodiversanté s'engage pour contribuer à rappeler l'importance de la biodiversité pour la vie sur terre, avec en cible prioritaire les établissements de santé.



Elle mène des actions solidaires telles que "Prenons soin de nos soignants naturellement", une démarche pionnière vers le personnel. L'association mène également des actions de sensibilisation comme les trophées "Les jardins d'Hippocrate" ou encore la projection du film « La Fabrique des Pandémies » (M2R films) dans les lieux de santé.

<https://www.biodiversante.net/>

Contact Presse : Agence F

Solène ROUX - 07 63 32 26 67 - solene.roux@agencef.com

Partenaires

